



## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 1 de 10	

TRD: 100-02

### ACTA No. 004 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 08:11 horas, del cuatro (04) de marzo de dos mil veintiuno (2021) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca – de manera virtual a través de la plataforma Zoom, para realizar junta ordinaria del año 2021. La Presidencia del Concejal ALEXANDER BEJARANO DUQUE. La Secretaria General Sra. GUILLERMINA BECERRA CAICEDO, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 3) CASTILLO PABON HORACIO
- 4) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 5) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 6) HENAO GARCIA WILLIAM
- 7) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 8) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 9) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
- 10) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 11) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 12) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 13) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 003 del 03 de marzo del 2021.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Propositiones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional. Se registra la presencia del Concejal Andrés Cruz
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca. Se registra la presencia de los Concejales Fernando David Murgueitio
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 003 del 03 de marzo del 2021. Leída y puesta en consideración es aprobada.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
- 6.- Propositiones, no hay sobre la mesa.
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, no hay sobre la mesa. Varios, no hay inscritos.

**Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa:** La vía Mulaló Loboguerrero, yo creo que el señor alcalde en representación del municipio de Yumbo debe mancomunar esfuerzos con todos los gremios del Valle del Cauca, porque es que esa vía no solamente favorece a Yumbo sino a todo el valle del Cauca, al suroccidente colombiano, inclusive a la zona cafetera, a Buenaventura, a la costa pacífica y ha venido desde el momento en que se le adjudicaron un billón doscientos mil millones teniendo una cantidad de inconvenientes por

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 2 de 10	

TRD: 100-02

diferentes razones, unos válidos, una razones válidas y otras razones que simplemente son buscando protagonismo de ciertos grupos de ciertos personajes y lo que le están poniendo es talanqueras al desarrollo de esta vía, yo pienso honorables concejales que todos tenemos que entender que la vía Mulaló Loboguerrero no se puede parar por supuestos, si así fuera entonces en Colombia no habrían carreteras, no habrían hoy en día autopistas, que hay que respetar el medio ambiente sí, pero tampoco ciertos grupos se pueden radicalizar para ganar protagonismo, yo me pregunto qué protagonismo tenía por ejemplo la zona de Mulaló, Chancos, pasando por Pavas yendo por río grande saliendo por el callejón a Loboguerrero, prácticamente puedo decir que son bosques secos, que hay que cuidarlos si, pero antes que se diera la licitación y se hablará de la vía Mulaló Loboguerrero, quien de todos esos que hoy en día hablan de medio ambiente, que hablan del agua, se preocuparon por cuidar las fuentes hídricas, por sembrar un árbol, no, por no tirar basura en todos esos sectores, por no dejar invadir, quien levantó la mano y dijo que eso no se podía hacer, no es que yo pretenda desconocer las afectaciones al medio ambiente, para eso se realizan los estudios de las instituciones del Estado, ahora es una vía que si ustedes han mirado el trazado honorables concejales es una vía que va prácticamente por viaductos, son más los viaductos que la afectación digamos por túneles, la cantidad de túneles que hay la vía Loboguerrero Buenaventura hoy en día, hicieron la doble calzada es una maravilla transitar por esa vía de ida y vuelta, porque nosotros aquí en Yumbo no impulsamos no apoyamos al señor alcalde y nos unimos todos para que con los gremios del Valle del Cauca con toda la industria; son 87 km de Loboguerrero aquí a Yumbo y si ustedes miran el trazado que hay de Mulaló Loboguerrero son 31.5, a habrá un ahorro de más de 50 km, es una vía que no va a tener la pendiente que tiene la vía Buga Loboguerrero es una vía que va a acortar el tiempo, que va a mejorar la movilización de carga de Buenaventura hacia el interior del país principalmente hacia el sur occidente colombiano, es una vía que va a desarrollar al municipio de la Cumbre a Pavas, va a traer beneficios va a traer enormes beneficios a nuestro municipio de Yumbo, yo creo que nos hemos quedado cortos viendo como unas minorías pretenden parar el progreso con el cuento de que en sus territorios hay que pedirles permiso para pasar, si bien es cierto todos los colombianos tenemos unos derechos consagrados en la Constitución Nacional, también es cierto que tenemos que entender que los derechos que tengo yo como ciudadano terminan cuando comienzan los derechos de los demás y para que no haya choque tenemos que armonizar los derechos de unos y otros, eso lo que yo busco, que estas minorías que hoy le ponen talanqueras de diferentes maneras a la construcción de esta vía entiendan que si no se hubiera hecho el ferrocarril por allá en la década comenzando el siglo de 1900 por allá cuando comenzó a pica y pala a construir la vía férrea Buenaventura hoy no tendríamos el progreso que tenemos, si no se hubiera construido la vía la Cumbre a pico y pala como lo mostraba en las fotos que tenían ahí en ese restaurante oh que rico, yo creo concejales que todos tenemos que aunar esfuerzos y pedirle al alcalde que es el representante de nuestro municipio que se una con todos los gremios del Valle del Cauca, con los alcaldes, con todos para que esta vía sea una realidad y el progreso de nuestro municipio sea mil veces mayor que el que tenemos hoy en día, porque de lo contrario vamos a ver como esa inversión que el Estado pretende realizar en la construcción de la vía Mulaló Loboguerrero se la van a llevar para otro lado y vamos a quedar con un anhelo que es no solamente de personas y ciudadanos del común y corriente si no hoy que uno representa un liderazgo en el municipio de Yumbo para que esta vía sea una realidad, ustedes saben que el Valle del Cauca es un municipio productor de azúcar y el azúcar sale por Buenaventura para su exportación, que mejor que haya una vía con menos kilometraje porque se va a ahorrar tiempo, combustible, a largo plazo van a ser millones de galones de combustible millones de kilómetros que se han ahorrar, se va a abrir una mejor comunicación con la costa pacífica para que sitios como Pianguita todos esos sectores balnearios de la costa pacífica tengan una mejor afluencia de turistas para que el turismo sea una industria sin chimeneas más progreso en esos sectores porque va a haber una vía más corta una vía más accesible para todos los que quieran ir a conocer nuestro territorio y especialmente la costa pacífica, yo les propongo a todos los concejales al señor alcalde del municipio de Yumbo para que no dejemos caer la construcción de la vía Mulaló Loboguerrero por capricho de unos pocos que quieren hacer protagonismo, quieren figurar, quieren creerse los dueños de lo que no son dueños, que se construya la vía respetando el medio ambiente, que se construya la vía respetando el anhelo de todos los colombianos del sur occidente para que el progreso llegue a esta región por Yumbo.

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 3 de 10	

TRD: 100-02

Gestiones que se han hecho en el pasado como la que hizo Murgueitio con Roy Barreras para arreglar esa vía a Dapa que eso era un caos y gracias a la gestión de Murgueitio cuando alcalde esa vía se arregló, ahora la gestión que se hizo por parte de Carlos Bejarano para la doble calzada Menga la entrada a Dapa y ustedes ven que cuando esa vía quede terminada es una imagen diferente del municipio Yumbo eso es progreso y allí se quería una gente oponer pero al final entraron en razón y miren que sin afectar al medio ambiente prácticamente ya está podríamos decir construida en un 80%, eso es lo que tenemos que buscar, que se construya progreso no para ahora sino para las nuevas generaciones que les dejemos un municipio con obras macro que no pasemos sin pena ni gloria ni por el Concejo ni por la administración, que hagamos algo que quede para el recuerdo de la nueva generación, en el período pasado se construyó el colegio de Dapa, en la administración de Carlos Bejarano, eso es un orgullo para los dapeños y para nosotros los Yumbeños para la clase política que hicimos gestión porque no solamente fui yo, hice gestión pero tuve el apoyo de todos los compañeros del Concejo, porque aquí tenemos es que pensar en conjunto y no de manera individual, es mirar por ejemplo los colegios de acá como se están transformando como se han modernizado, eso es progreso es mejorar la condición para los estudiantes para las nuevas generaciones pero no solamente la Córdoba, es la Antonia y todos los colegios del municipio de Yumbo que han recibido la inyección de presupuesto para mejorar su estructura física para bien de los estudiantes de los mismos profesores.

Aquí tenemos que aprender de lo que hacen en Barranquilla, Barranquilla sale un alcalde y el que llega continúa con las obras, aquí tenemos que dejar ese egoísmo de que sale un alcalde y lo que hizo ese entonces no lo hagamos, aquí vemos como se inició por ejemplo la construcción de los pozos profundos tanto el de platanares como el del higuero y eso que va a traer, beneficio en el suministro de agua potable para las zonas de laderas de nuestro municipio y eso no es una sola administración sino que ha venido paulatinamente construyendo con tropiezos y todo pero ahí va, los invito concejales miren esa planta de tratamiento de agua potable que se ha hecho allí para el suministro de agua potable de las zonas de ladera, la vía que se hizo por panorama esa variante cuando Murgueitio eso le cambió la imagen a Panorama y la administración de Carlos Bejarano hizo lo que faltaba en San Jorge, hay tantas cosas buenas que tenemos que mostrar pero nos quedamos única y exclusivamente viendo el puntico negro que en una página blanca, se cometen errores, eso no hay que negarlo, pero para construir futuro hay que ser echado pa delante sin pensar en que los errores nos vayan a detener, no miramos las cosas como son, quien inició la construcción de esta alcaldía Carlos Bejarano quien la terminó Ferney lozano, es lo que tenemos que hacer, yo les mencionaba a Barranquilla ahora con el señor alcalde actual fuimos a Barranquilla a hablar con unos señores, con un patriarca de Barranquilla, nos dijo en Barranquilla aunque ustedes no lo crean y ellos ya habían estudiado la probabilidad de agua para Yumbo, nos hizo una descripción de Yumbo que nosotros quedamos como quien dice popularmente con la boca abierta, en Barranquilla una empresa de agua de allá ya había hecho el estudio acá y sabían que podíamos tener agua para todo el municipio sin depender de EMCALI, pero también nos dijo que teníamos que aprender a no ser egoístas y a continuar las obras de los alcaldes y que eso a que llevaba a que no hubiera tanta discordia en las elecciones, que los oportunistas no se aprovecharan porque si seguíamos como venían ellos en el pasado lo único era que se iba era seguir encareciendo la política y cada día sería más onerosa una curul en los municipios que obrarán de esa manera y no pensarán de que el progreso es continuo y no de un solo alcalde, por eso Barranquilla hoy es lo que es un ejemplo a nivel nacional, señores concejales si la administración de Jhon Jairo Santamaría escucha esto yo le invito a que tenga su propia agenda, a que nos invite a todos a construir futuro en ese municipio de Yumbo, que nos quitemos el ropaje de los egoísmos para que esto salga adelante, pero solamente nos limitamos a descuerarnos entre nosotros y por eso es que la política en Yumbo cada día va a ser más difícil, o cambiamos o desaparecemos y no sé qué pasara en el futuro de nuestro municipio porque mientras nosotros no unimos esfuerzos para construir proyectos, bajar recursos como mencioné lo que hizo Murgueitio lo que hizo Carlos Bejarano, porque toda esa plata que se ha invertido en la vía Menga Dapa y Dapa Miravalle son recursos que han llegado y eso hay que decirle a la gente, eso no se ha hecho con plata del municipio, son por las gestiones de los alcaldes, ahora nuestro alcalde está haciendo gestión para construir unas obras en nuestro municipio, tenemos que apoyarlo tenemos que ayudarlo porque yo creo que la mejor manera de construir futuro en

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 4 de 10	

TRD: 100-02

este municipio no es mirando a ver si el alcalde se cae porque en esas minucias hemos caído y yo lo que necesito es pedirle a todos los concejales a los gremios como la Andi como Acopi a las instituciones cívicas como la junta de acción comunal apoyar a nuestro alcalde, los invito concejales a todos a construir a hacer mejor las cosas, que cometemos errores si, apoyemos a nuestro alcalde apoyemos a los jefes de despacho digámosle ustedes pueden hacer esto, pueden hacer lo otro, pero no dejemos sólo al alcalde y los jefes de despacho, yo he hecho control político en la época en que no estamos sesionando y usted no me han visto a mí saliendo con videos a mostrar un hueco a mostrar esto y lo otro no, he hecho derechos de peticiones contundentes como puede dar fe la señora Secretaria de Tránsito como puede dar fe el señor secretario de gobierno, pero lo he hecho con base en la constitución y la ley, yo no me he ido a parar a las calles a volverme como un actor de televisión mostrando un vídeo, mostrando los huecos esto y lo otro, tenemos que exigirle a la administración sí, pero aportemos ideas digámosle esto, el control político no solamente se hace citando los funcionarios aquí, todos los concejales podemos hacer control político haciendo derechos de petición y nos los tienen que responder, todos los concejales podemos ayudarle a los jefes de despacho a través del control político escrito diciéndole dónde están fallando, no solamente traerlos aquí sino también decirles, pedirles una cita, a mí me parece por ejemplo que lo que el concejal Murgueitio en estos días, que él quería que le fuera bien el alcalde, que él quería que le fuera bien a la administración pero también sembraba la duda de poder realizar los proyectos que él tenía en mente, miremos a ver de dónde surgen esas dudas y decirle el alcalde para que corrija y construya su agenda y diga voy hacer esto por el bien del municipio, esto es un país político y el mundo es político y como dijo alguien en el mundo no se mueve una hoja sin la voluntad de Dios y de los políticos en la tierra y ya viene la política, entonces vamos a seguir en esa tónica de descuerarnos como dije ahora, todos hemos cometido errores, yo recuerdo que yo dialogue con el concejal Murgueitio y estuvimos como unas dos o tres horas y reconocimos mutuamente que habíamos cometido errores, yo reconozco que el hizo cosas buenas por el municipio, que también se equivocó como nos equivocamos todos los seres humanos, que Carlos Bejarano hizo cosas buenas que se equivocó también en otras, pero eso no es motivo para que nosotros tratemos hoy unos y otros de torpedear la administración de Jhon Jairo Santamaría Perdomo, los invito concejales a todos los 15 a las juntas de acción comunal a los gremios a todos que le ayudemos a construir futuro a esta administración para bien de todos, se me quedan muchas obras por mencionar que hizo el uno y el otro, pero la verdad es que no esperemos, todos hemos sido amigos, yo me arranque las vestiduras por mi negra en las dos campañas, yo luche por Carlos Bejarano en el 2002 2003, me la jugué por Fernando Murgueitio luego volví y me la jugué por Carlos Bejarano, ahora me la jugué por Santamaría en el pasado por Anuro en el pasado por Carlos Moreno hasta por Rosenberg Pabón me la jugué yo, porque es que el interés mío es que Yumbo progrese, pero señores concejales si seguimos en esa tónica de mirar solamente los errores estamos en la olla, yo les traigo a colación algo y es cuando por primera vez se pensó en llevar a alguien al congreso yo dije, en el Concejo dije y me siento orgulloso haber dicho eso, después de que se reían cuando Fernando Vargas que en paz descansa propuso la candidatura de Abraham Jiménez a la cámara se reían, muchos concejales se regían y yo recuerdo que yo estaba sentado en esa época donde se sienta Oscar Uribe Junior y dije les digo una cosa votaré por Abraham Jiménez no porque me den nada sino porque es un hijo de Yumbo y si yo no creo en los hijos de Yumbo quien va a creer en mis hijos mañana, si de aquí a mañana por ejemplo hay un concejal que va para la asamblea pues cuente conmigo, ahí estaré yo, sin nada a cambio, simplemente porque necesitamos es tener representación de nuestro municipio en las altas esferas del Estado, que bueno de aquí a mañana hubiera un candidato de Yumbo a la gobernación, nosotros porque no tenemos hacia el futuro un gobernador del municipio de Yumbo, a eso los invito concejales, ayudemos a este alcalde, démosle nuestro apoyo, porque todo lo que nosotros hagamos en pro en beneficio de esta administración va a beneficiar a la comunidad Yumbena, si la pandemia nos golpeó en el 2020 pues comencemos a salir hoy que la vacuna ya está, aunque no nos podemos confiar del covid porque miren que el alcalde de Cali le acabó de dar covid y el señor director mundial de la Organización Mundial de la Salud dijo que si no nos cuidamos puede haber un tercer pico de contagio en la pandemia, pero no nos dejemos contagiar por el egoísmo por el odio o por la envidia y apoyemos nuestro alcalde es el, Jhon Jairo Santamaría porque como dije ya mencioné todos hemos estado unidos, cuando no lucho Santamaría por Murgueitio, cuanto nos lucho

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 5 de 10	

TRD: 100-02

Santamaría para que Carlos Bejarano fuera alcalde y díganme Murgueitio si usted me dio un peso para yo votar por usted, o que me diga Carlos Bejarano si él me dio un peso para votar por él, no, es que somos de aquí, todos somos Yumbo, entonces por qué razón solamente estamos esperando que nuestros amigos den un tropezco para caerles encima cuando podemos apoyar con ideas, como dijo el mismo alcalde el día que vino a instalar las sesiones ordinarias del Concejo, con críticas es que si no hay críticas yo creo más en las críticas de mi contradictor que en mis amigos, porque muchas veces los amigos lo adulan a uno pero apenas se descuida lo acaban de empujar para que se vaya al suelo, concejales vamos a sacar a nuestro municipio adelante no solamente por el bien político administrativo del municipio sino por la buena imagen, ya dije yo soy concejal a Dios gracias hasta el 2023 pero aquí se queda gente con futuro como Giovanni Escobar, Alex Bejarano, Alexander Ruiz, William Jaramillo, William Henao, el mismo Murgueitio, aquí hay gente valiosa en la política, yo recuerdo que a Clementina Vélez la llamaban la mamá de los políticos en el Valle y en Yumbo tenemos una mamá Daisy Mancilla ella es la mamá de los políticos o dígame quién sabe más de política aquí Daisy.

**Tiene la palabra el Concejal Alexander Ruiz:** escuchando al Concejal Carlos Arturo Villa la verdad es que tiene mucha razón, creo que toda la clase política debe rodear al alcalde de turno para que se pueda desarrollar todo lo que se ha planteado y que el mayor beneficio se lo lleve la comunidad, por eso me uno a él cuando el habla de que unos pequeños grupos de la comunidad de Mulaló están como queriendo colocarle el palo a la rueda un proyecto tan grande como es la vía Mulaló Loboguerrero que va a permitir el desarrollo no solamente para Yumbo sino para el suroccidente colombiano, recuerdo que hay un estudio de la dirección nacional de planeación donde se habla de que en el Valle del Cauca pueden haber dos puertos secos y que no serían competitivos y que uno de ellos puede ser en Buga y el otro en Yumbo y nosotros a raíz de ese estudio levantamos un proyecto que es el puerto seco para Yumbo ahí en Mulaló y que gracias a la ayuda como lo decía Villa porque aquí algunos pueden ser gestores pero cuando se une el grupo de la clase política a empujar pues ya el proyecto pasa a ser de todos hemos logrado que ese proyecto hoy se encuentre radicado en el Plan Nacional de Desarrollo y que importante sería recordarles con la bancada parlamentaria y uniéndonos con el señor alcalde toda la clase política del municipio a la nación lo importante que sería esa vía y no dejar perder esos recursos, porque he escuchado lo dijo el honorable Concejal que si no se logra conciliar con esa comunidad se van a terminar llevando los recursos para hacer obras en el puerto de Buenaventura y la verdad sería muy lamentable.

Además también tengo conocimiento en ese estudio de la dirección nacional de planeación, vemos adelantando un proyecto que es la vía del oriente colombiano que es traer todas las mercancías del oriente del país a salir al pacífico colombiano, pero no solamente si vamos más allá termina siendo un proyecto nacional sino que le da la vía a países vecinos como Venezuela como Brasil de también poder conectarse con el pacífico, miren porque la importancia de unirnos y de solicitarle al gobierno nacional que lleve adelante ese proyecto, que mire cómo puede nuevamente sentarse con la comunidad de Mulaló y a la comunidad de Mulaló también que reflexionen que no se le puede poner el palo a la rueda a este gran proyecto que traer desarrollo para ellos mismos para la comunidad de Mulaló, entonces sí me parece importante que nos unamos y que no solamente para ese proyecto sino para todos los otros proyectos que tiene el señor alcalde, todos tenemos amigos congresistas y que esos amigos congresistas también nos ayuden a hacer gestión para que esos proyectos que radica la administración municipal en el gobierno nacional los podamos ayudar a sacar lo más rápido posible.

Por otro lado también me parece importante lo que dice el concejal y es que hay que seguir con la continuidad de las cosas buenas, lo más importante independiente de equipo de gobierno de oposición es unirnos y pensar en un gobierno que permita el desarrollo para la comunidad, coincido mucho con sus palabras Concejal Carlos Arturo Villa la verdad hasta me conmueve haberlo escuchado en ese discurso suyo de unión, eso es lo que necesita yo creo en la clase política no solamente Yumbo sino todo el país para mirar un desarrollo. Eso no quiere decir que el día de mañana no podamos hacer observaciones obvio por más que queramos apoyar el alcalde si están cometiendo errores tenemos que también salir a hacer las observaciones, pero con una construcción, con esa invitación a la mejora que permita que se hagan las correcciones y con todo el respeto que la administración en su momento se está cometiendo algún error lo pueda corregir.

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 6 de 10	

TRD: 100-02

**Tiene la palabra el Concejal Andrés Cruz:** los amigos de Cencar están siendo gravemente afectados por las inundaciones que se presentan el sector, obviamente es un tema que ya se ha venido trabajando, lo hemos debatido en anteriores años, pero a mí sí me gustaría tener el conocimiento, ya sea de la empresa de servicios públicos del municipio de Yumbo, el operador interno que tengo conocimiento que opera el acueducto y alcantarillado de allá mismo en Cencar, dentro de están mesas de trabajo anteriores cuáles fueron esas soluciones planteadas para esta problemática, cuáles son los costos de estas soluciones y quienes son los responsables, que se está haciendo con el recurso que inversiones se están haciendo para el sector con el recurso captado de acueducto y alcantarillado, en estos momentos hay empresas de todos los calibres que están ubicadas en el sector están siendo muy gravemente afectadas por estas inundaciones, hasta el mismo servicio del Estado, porque sabemos que están los patios donde quedan albergados los carros que están involucrados en accidentes y que finalmente se pueden deteriorar si esta zona se inunda o se agrava esta situación, para nosotros muy importante poder conocer esta información y que por favor hagan la intervención muy puntual de parte de la administración con el acompañamiento para que podamos nosotros asimismo extenderle la mano a estos empresarios que se vienen reactivando por la economía de Yumbo, tengo entendido que ese canal de aguas lluvias que está en el borde de la rotonda está totalmente inundado, entonces se exige la presencia de los funcionarios pertinentes que puedan brindar el acompañamiento y la ayuda a toda esta comunidad afectada, aparte de eso, le sumamos en horas de la noche la contaminación generada por las personas que producen carbón de Piles Palmira y Piles Yumbo, esta generación de ingresos de pronto que no es la mejor y yo sé que no es legal, está afectando muchas comunidades y está afectando el medio ambiente, inclusive es tan denso que se ve en las horas nocturnas horas de la tarde noche que puede ocasionar problemas de visibilidad y así mismo puede ocasionar accidentes de tránsito, entonces si le pido el favor, he venido pidiendo durante años a la Secretaría de Salud y ahora que tenemos un alcalde que hace parte de la mesa directiva de la CVC que tengan esa presencia por ese sector y que puedan hacer las contravenciones a estas personas, pero tampoco podemos ir solamente a atropellar al ciudadano.

Secretaría de Salud y Secretaría de Paz y Convivencia, cuántas personas nosotros hemos multado en el tema de la contaminación, cuantas empresas hemos multado por el tema de la contaminación, si hay un funcionario que en horas nocturnas haga presencia e identifique esa empresa o ese actor o ciudadano que está haciendo esa gran contaminación para el sector y para el municipio de Yumbo, entonces si quisiera trasladar por estrado esas dos preguntas que son importantes y si no lo hay que lo consideren contratar y que consideren articular con la CVC todo ese trabajo para que tengamos ya nosotros respuesta y actuaciones reales frente a estos temas

**Solicita una interpelación el Concejal Alexander Ruiz:** con respecto al tema de Cencar y con las inundaciones que está sufriendo el gremio de Cencar y que la ESPY apoyara, me parece bien que lo tenga que hacer pero si sería bueno que se consulte, tengo un leve conocimiento que en Cencar el alcantarillado no es ni de EMCALI ni de la ESPY, entonces si sería bueno saber quien maneja el alcantarillado ahí, que pasa con ese manejo de alcantarillado y si es que está teniendo problemas, sería bueno como hacer esa consulta.

**Continúa con la palabra el Concejal Andrés Cruz:** sabemos que Cencar está por debajo del río y cuando se inunda las aguas se devuelven y para eso se había planteado una solución de canal agua lluvias que en estos momentos está totalmente rebozado, entonces eso lo que necesitamos saber si las soluciones sirvieron o no sirvieron y cuáles son los pasos a seguir y si esa empresa o ese prestador que es el encargado de acueducto y alcantarillado de Cencar está haciendo las inversiones o que está haciendo para mitigar o solucionar ese tipo de problemática, porque algo si sabemos y es que allá se cobra ese servicio, entonces es justo que los empresarios tengan algunas garantías mínimas de la prestación del mismo.

cambiando de tema a la comunidad que está conectada en estos momentos, le quiero decir a lady Carolina Galeano desde ayer viene escribiendo que hasta cuando está el pavimento en alto San Jorge carrera 18b No. 8-52, que bueno señor presidente trasladarle esta información al Secretario de Infraestructura.

De igual manera nos escriben Miller Hernán Guerrero argumentándonos la importancia de la intervención de las vías terciarias de Montañitas, esto es un tema extremadamente importante que también debe de ser trasladado y que nosotros como Concejales en el caso

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 7 de 10	

TRD: 100-02

personal voy a agregar esta pregunta a uno de los cuestionarios de las citaciones para mirar si está proyectada alguna intervención

De igual manera Mateo Valdés nos habla de la construcción del Sena, obviamente sería muy bueno tener información de cómo va ese proceso, el centro de salud de la comuna uno y del centro de bienestar animal que son temas que vamos a tener en cuenta.

Haslim García nos lleva a la reflexión, muchas veces se brindan las oportunidades a las personas de la comunidad de Yumbo pero todos sabemos que necesitamos un cambio de mentalidad de nuestro habitantes de nuestro muchachos, lamentablemente se han perdido muchas veces los intereses de trabajar en lo privado o de trabajar por las vías legales e ir por la más fácil, ahora todo el mundo ve mucho moto ratón, mucha presencia de comercio informal o de mantener en la informalidad, inclusive lamentablemente nuestros muchachos muchas veces llegan al tema de los estupefacientes y micro tráfico como una de las alternativas de generación de empleo, creo que es un trabajo arduo que debemos de hacer nosotros los Concejales, la Secretaría de Educación porque debemos de volver a fomentar y motivar que todas las personas tengan ese interés en la legalidad, la idea es que también Educación nos pueda presentar, el IMETY y Desarrollo Económico las estrategias para fomentar el empleo y para fomentar la educación,

Miguel Hernán Guerrero Caicedo nos deja la reflexión de que tengamos proyectados algunos coliseos cubiertos para algunas instituciones educativas, una pregunta que también vamos a agregar al cuestionario de parte mi parte y agradecer por esa conectividad y por estar pendientes, obviamente como en toda administración y lo dijo el Concejal que me antecedió en la palabra hay cosas por corregir y hay cosas por mejorar pero hay cosas que también se están haciendo y están saliendo bien, ayer tuve la oportunidad de observar el lanzamiento de la primera c, equipo soñado de fútbol, me parece un programa interesante para un municipio de primer nivel como el Municipio con todo este emporio empresarial que puede acompañar un proyecto de gran envergadura y que puede proyectar que nuestros muchachos no queden en categorías inferiores sino que pueden seguir avanzando y llegar al profesionalismo y como en alguna vez en el pasado una selección Colombia, esa sería mis solicitudes puntuales señor Presidente para que puedan ser trasladadas por estrado.

**El presidente dice:** secretaria tomar atenta nota de las peticiones realizadas por el Concejal Andrés Cruz.

**Tiene la palabra el Concejal Arturo Domínguez:** quiero darle un abrazo muy fuerte a nuestro alcalde y la licenciada Yamileth gerente del IMDERTY por el lanzamiento de ayer de la primera C del municipio, si nosotros hacemos recuento, verdaderamente es el primer alcalde que se ha comprometido en este tema, exhortó al señor Alcalde, ojalá alguna industria o empresa hiciera parte económicamente y le diera el aporte a cada uno de los jugadores de la primera C, ojalá todos los jóvenes de nuestro municipio sigan participando de un equipo en su barrio, porque hay la posibilidad de que un muchacho de estos que tenga cualidades sea llamado a la primera C, gracias Alcalde por tener en cuenta la juventud de este municipio, ojalá la industria que lo está acompañando para esta primera C les dé la parte económica para que ellos pongan alma corazón y vida a este equipo.

**Tiene la palabra el Concejal Giovanni Escobar manifestando:** la intervención del Concejal Carlos Villa, él tiene mucha razón, está muy acertado en todo pero es un mensaje que debe de ser escuchado por toda la política del municipio de Yumbo, es decir este mensaje no sólo para la oposición en este caso sino que tiene que ir a los oídos el corazón de todos los actores políticos de Yumbo, por otro lado coincido con el Concejal Carlos Villa de que a veces sólo vemos ese pequeño lunar en la página blanca y no vemos una cantidad de cosas, en estos días alguien decía es que estos alcaldes no han hecho nada y hablábamos especialmente de las Américas y la comuna uno del sector, me tomé la molestia decirle al señor todas las obras que se hicieron en el gobierno pasado de Carlos Alberto Bejarano y se continuo con Jhon Jairo Santamaría, plazoleta las Américas pavimentación de la calle 12 que es el polideportivo, pavimentación de la calle de las barandas que va hasta 15 letras, cancha sintética del polvero, adecuación de la sede Irene Ferreros, la pavimentación de la 19 que va desde Goodyear hasta la escuela, la adecuación y mantenimiento de la escuela las Américas parte alta y parte baja, es decir que se han hecho muchas obras y cosas, porque conozco esas obras porque en muchas hicimos la gestión, si bien como Concejales nosotros no pavimentamos ni hacemos, si hacemos la gestión, en estos momentos por ejemplo tengo el sueño de que esta administración pueda hacer el polideportivo de las Américas que tanto se necesita, que se

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 8 de 10	

TRD: 100-02

pueda activar el trabajo en lo que tiene que ver con el centro médico de la comuna uno, pero creo que si es bueno que a veces reconozcamos las cosas que se hacen con esfuerzo,

Referente a la quema de carbón en ese ejercicio que debe de hacerse allá no tanto represivo si no concertar con las personas, estos amigos hay que brindarles unas oportunidades para cambiar esta opción de trabajo que le está ocasionando no sólo el daño ambiental si no a ellos y su salud.

**El presidente dice:** teniendo en cuenta la intervención del Concejal Carlos Arturo Villa donde manifiesta la situación que se está presentando en el sector de Mulaló con alguna parte de la comunidad que se está oponiendo al desarrollo de la obra de la doble calzada Mulaló Loboguerrero, yo si quisiera para ser un poco consciente de esta problemática que se está presentando, yo creo que uno no puede quedarse con una sola versión de los hechos, y en el ánimo de darle ese beneficio o ese derecho a la defensa al Consejo comunitario de Mulaló les quiero proponer Concejales que se extienda una invitación al representante legal o algunos integrantes del Consejo comunitario del corregimiento de Mulaló para que asistan a una sesión presencial, puede ser un día sábado que no vamos a tener jefes de despachos citados para que sean escuchados en la plenaria del Concejo y ellos manifiesten las inquietudes que puedan tener frente a este proyecto de la construcción de la vía Mulaló Loboguerrero.

**Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa:** con todo respeto señor Presidente si usted busca en lo que yo dije en ninguna parte mencione al Consejo comunitario de Mulaló, no pueden poner palabras en mi boca que no he dicho, yo hablé fue de una problemática universal en nuestro municipio de Yumbo que afecta a todo el valle, yo no tengo porque mencionarlos a ellos porque para mí ellos no son autoridad, uno tiene que acudir es a las instancias que nos depara la constitución y la ley.

**El presidente dice:** retiro lo dicho, la verdad me pareció escuchar que usted había mencionado, con la aclaración que usted acaba hacer Concejal yo retiro esa petición.

**Tiene la palabra el Concejal Arturo Domínguez manifestando:** la verdad es que en Mulaló hay cierto resquemor en la construcción de la vía por el tema del agua, si me gustaría señor presidente que usted invitara a estas personas para que por favor ellos nos expliquen cómo y porque ellos están en esa pugna con la construcción de la carretera Mulaló Loboguerrero, yo estoy de acuerdo en parte con ellos porque está en juego el tema del agua.

**El presidente dice:** de todas maneras quiero dejar claridad en diferentes intervenciones el Concejal Carlos Villa, de hecho creo radicó una queja en la Procuraduría para que fuera investigado el Consejo Comunitario de Mulaló porque se había opuesto a unas actuaciones de parte de la administración en el territorio de Mulaló, entonces la verdad a mi si me gustaría Concejales que invitáramos a los representantes del Consejo Comunitario de Mulaló y si ellos se están oponiendo también al desarrollo de esta obra, pues que nos hagan saber las circunstancias por las cuales se están oponiendo.

**Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa:** hoy que hay la oportunidad de tener una vía como dije aquí asequible a Buenaventura para el mejoramiento y beneficio del suroccidente colombiano, yo no he visto una campaña de la comunidad de esos sectores nor occidental del municipio de Yumbo sembrando un árbol, el problema del agua no es de ese sector, es de todo el municipio, inclusive antes de que se diera la licitación Mulaló Loboguerrero en la Cumbre había problemas del agua, ustedes saben que los límites de Yumbo con la Cumbre es la carretera, la Iglesia está en la Cumbre y el colegio está en nuestro municipio, inclusive el agua que llega en el sector de San José de la Cumbre y sector de San José de Yumbo llega es de Vijes, hay un detalle, las juntas de agua cuando no tienen problema ellos son autónomos pero cuando tienen problemas de que se daña una motobomba o algo se olvida de que ellos son los que cobran, ahí si tiene que ir el municipio y reventar a darle solución, eso es algo que también hay que ponerle cuidado Concejales, cada día hay más viviendas en la cuenca del rio Yumbo y cada vez que se construye una vivienda es menos agua para la fuente hídrica de nuestro río que es la que alimenta la planta de tratamiento, hoy la ESPY está comprando agua en bloque, cuando no llueve son diariamente 3000 a 3500 m<sup>3</sup> de agua que le compra la ESPY a EMCALI para poder entregar suministro de agua potable a la zona de ladera, por eso yo preguntaba en estos días que le hago la pregunta en el cuestionario al señor de la ESPY para control político cuando van a entrar en funcionamiento los pozos profundos, entonces el problema del agua no es de allá sino de todo el municipio.

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 9 de 10	

TRD: 100-02

**Tiene la palabra el Concejal Andrés Cruz:** me parece supremamente importante trabajar arduamente en el tema y en el acercamiento con la comunidad, ya sabemos que de algunas malas socializaciones se paran obras como por ejemplo el centro de bienestar animal, que también está muy cerca al sector de Mulaló que no se ha podido llevar a cabo por temas de socialización y tema de que las personas no están de acuerdo en que se hagan este tipo de ejecuciones e inversiones entre esos sectores, me parece que es importante que se cite a estos actores de la comunidad de Mulaló para que nos puedan expresar cuáles son sus inquietudes y porque se están oponiendo a esta macro obra que no solamente va a impactar a Yumbo sino a todo Colombia, obviamente hay que tener muy en cuenta los temas ambientales pero también hay que tener en cuenta los estudios de la obra como tal.

Creo que esa comisión encargada de todos los temas de invasiones es importante que para este año no se vaya a quedar sin reactivarse porque hemos visto que durante toda esta temporada de pandemia se han seguido ocasionando estos asentamientos irregulares que finalmente tienden a generar este tipo de afectaciones, en la zona rural ya todo el mundo está fijando sus ojos tanto compradores como invasores y eso es lo que ha impactado gravemente el suministro de líquido de agua para todo Yumbo, no solamente para el sector de Mulaló, lo estamos viendo en la zona baja el municipio de Yumbo que antes de los desagües de la galería es muy poca el agua que hay sobre el lecho del río y, que va a pasar comunidad de Yumbo, señores de la CVC, Secretaría de Salud, todos los secretarios involucrados, la Umata cuando empezamos la temporada de calor, la temporada de verano, Yumbo inevitablemente va a sufrir por temas de líquido vital, suministro de agua y mucho de esa responsabilidad recae en anteriores funcionarios y pueden ser también porque hay una corresponsabilidad de anteriores administraciones que omitieron o que no hicieron los controles pertinentes sobre las invasiones que están acabando con la naturaleza, porque la gente llega para construir y muchas veces no quitan los árboles sino que incendian la zona, acaban con toda la vegetación y eso trae sus consecuencias, invitamos a la Secretaría de Paz y Convivencia y a la Secretaría de Planeación a que siga haciendo acuciosos en la tarea, más que todo en la zona rural, para los que tenemos oportunidad de recorrerla hay zonas en el sector de Montañitas que vemos en toda la portada, que ya tienen malla, hay zonas boscosas donde hay letreros que antes de adquirir un terreno en esos sectores se informen si tienen el servicio de agua potable, porque hay unos mínimos territorios para comprar, pero así y todo y por encima letreros y acciones se vuelven repetitivos los intentos y salen ganando los invasores, que cuando ya adquieren un tiempo y que cuentan con ayuda de determinados actores comunales o determinados actores cívicos que firman esas declaraciones extra juicio que llevan años viviendo y ahí meten personas adultos mayores, niños y se vuelve una problemática superior para el municipio de Yumbo que finalmente termina o por ceder dejando la afectación y terminan metiendo programas de vivienda totalmente gratuitas para estos actores que muchas veces ni siquiera son del municipio, entonces hay que tenerlo muy en cuenta para sacar toda esa información adelante, tener un inventario real de las zonas que hay que cuidar, que son próximas o que pueden ser proyectadas para futuras inversiones, de igual manera creo que hay que trabajar estadísticamente tener identificadas estas personas y por eso señores Concejales que frente a toda esta problemática es importante que en estas citaciones hagamos las preguntas correctas y tengamos los invitados que necesitamos, y hago con anticipación el día de hoy para mañana voy a presentar una proposición para que nuestro secretario de gobierno no se vaya a venir sólo a presentarnos el informe, sino que venga con el comandante de la estación de policía y se puede contar con el acompañamiento de las personas de la fiscalía para que no se nos quede nada en el aire, necesitamos tener todos los actores juntos para que podamos avanzar en el proceso y en nuestra razón de control político, el hecho de que llamamos la atención en determinados temas no nos convierte en enemigos de la administración de turno sino que antes somos buenos amigos que queremos que a Yumbo le vaya bien y es por eso que seguimos haciendo esta tarea laboriosa de fijarnos en lo que este andando bien para que sigan andando y poder garantizar que lo que está mal poderlo corregir.

El tema del equipo de la primera C, ahí lo más importante no es que hayan arrancado, lo más importante es puedan garantizar la continuidad de los programas, no dejar una ilusión a los muchachos que vienen ilusionados entrenando y que por un cambio político posterior o por simplemente llevarle la contraria a un equipo político se vayan a acabar esas buenas iniciativas y hay que también tener en cuenta disciplinas que inclusive han sido más

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 10 de 10

TRD: 100-02

exitosas que el deporte del fútbol, que también hay que terminar fortaleciéndolas, ahora con este tipo de inversión en el deporte y con todo el presupuesto no podemos seguirle apostando netamente al montón a simplemente trabajar sin ser competitivo y sin obtener los resultados departamentales y nacionales que requieren ese tipo de inversión en el municipio.

**El presidente dice:** para darle un poco de claridad al tema de la construcción de esta vía Mulaló Loboguerrero a la comunidad, me gustaría invitar las personas de Consejo Comunitario Mulaló para que nos ilustren un poco frente a la problemática que se está presentando en este sector y si hay alguna parte de la comunidad que se está oponiendo el desarrollo de esta obra pues que también nos lo hagan conocer, de la situaciones o circunstancias por las cuales estas personas o el sector de la comunidad se está oponiendo el desarrollo de tan importante obra, para dicho propósito señora secretaria con base al cronograma que tenemos de citación de jefes de despacho miremos una fecha que tengamos disponible para que invitemos a la comunidad del sector de Mulaló y de pronto un representante del consorcio que va a adelantar esta obra para que sean escuchado en la plenaria el Concejo en sesión presencial y nos den un poco de claridad frente al retraso que ha llevado de que esta obra no se puede adelantar o porque circunstancias es que se está poniendo algún sector de la comunidad para que esta obra puede llevarse a cabo.

La secretaria confirma la asistencia de los 15 Concejales a la sesión plenaria.

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 10:15 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 05 de marzo del 2021, a partir de las 08:00 horas.

  
ALEXANDER BEJARANO DUQUE  
Presidente

  
GUILLERMINA BECERRA CAICEDO  
Secretaria General

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)